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del tiempo también te das 
cuenta de lo importante que 
es el aprendizaje para po
der expresar la idea que 
quieres. Ahora, cuando veo 
las obras de hace veinte 
años, es cuando detecto lo 
que les falta, que está in
completa, o que no he podi
do ejecutarla de manera per
fecta.
- ¿En qué cree que fa
llan?
- Pues el problema está en 
mí, en que soy autodidacta, 
en haberme metido por in
quietud. Es como querer y 
no poder, porque si hubiera

tenido un aprendizaje míni
mo, como por ejemplo en la 
Facultad de Bellas Artes, tal 
vez los conocimientos los 
habría adquirido cuando 
empecé y no después de 
cometer tantos fallos.

Me admira ver cómo 
chavales de 16 ó 17 años 
son capaces de llevar a cabo . 
ciertos proyectos. Lo que a 
mí me ha costado aprender 
años, ellos lo resuelven en 
media hora.

Pero en el caso que nos 
ocupa, la dedicación a la 
poesía visual es tan minori
taria que no había nada pu
blicado, nada escrito sobre

ésto.
Me ha costado mucho 

de todas formas aprender lo 
que sé y es ésto lo que real
mente la valora. Tal vez, es 
cierto, y con eso ya cuento, 
los jóvenes ejecuten sus pro
yectos con mayor soltura, 
pero desde luego les falta 
la experiencia, aunque re
conozco mis carencias.
- Habla usted de caren
cias, ¿cuáles son?
- Sobre todo carencias en 
la técnica. Creo que tengo 
buenas ideas, pero no siem
pre soy capaz de desarro
llarlas. Muchas se quedan

en ideas, y eso antes tam
bién lo achacaba a falta de 
dinero, pero no todos tienen 
que ver con problemas eco
nómicos.

Aún así tengo la confian
za en que muchas ideas que 
no pueden llevarse a cabo 
ahora, tal vez puedan reali
zarse en algún momento sin 
ningún tipo de dificultad. Yo 
he llevado a cabo obras 
años después de haber sido 
concebidas.

Hay de todas formas 
algo que si quisiera decir, 
soy el mismo que hace 30 
años. No he cambiado en 
nada. Siempre he sido el

mismo. Tal vez por eso me 
extraña que me llamen aho
ra y no lo hicieran antes.
- Bueno, eso se debe a 
su trayectoria y expe
riencia...
- Pero... ¡Si no he cambia
do! Digamos casi que vivo 
de las rentas. Ahora vivo de 
las rentas. La gente tiene 
una idea equivocada de las 
cosas. Esto no es pintar...
- ¿Tiene usted algún mé
todo o disciplina de tra
bajo?
- No. Puede que me pase 
una noche entera trabajan
do, o puede que no trabaje

en unos días. La mayoría de 
las obras no surgen de for
ma premeditada, sino más 
bien de forma espontánea. 
Ves algo que te impacta e 
inmediatamente te surge la 
idea. No es una obra medi
tada. Surge la idea y te está 
dando guerra hasta que fi
nalmente la llevas a cabo. 
Y luego puede ocurrir tam
bién todo lo contrario, cuan
do ya estás en condiciones 
de transportar a tu campo 
todo lo que ves, cualquier 
objeto, cualquier cosa que 
te impacte te hace que veas 
el poema objeto.

No piensas antes, te lo

encuentras en el momento. 
Y ese tipo de trabajo es algo 
que se encuentra de repen
te.
- ¿Diría que sus poemas 
visuales son más ‘resul- 
tones’ plásticamente que 
otros trabajos artísticos?
- Digamos que se identifi
can antes porque la gente 
reconoce los objetos rápida
mente y después logra ver 
el guiño o la broma del au
tor. Mis poemas no son 
nada enrevesados, cual
quier persona puede descu
brir su sentido. Son imáge
nes sencillas y no se tiene 
que ser un experto para en
tenderlo. Tampoco lo digo 
todo, digamos que lo sugie
ro. Dejo que la persona par
ticipe. Son cosas tan senci
llas y lo bueno que tiene la 
poesía visual es que es uni
versal. No hay que traducir 
y funciona entre gente de 
todas las edades.

Los jóvenes, por ejem
plo, que conocen muy bien 
el lenguaje visual porque 
han nacido en un momento 
en el que la televisión y las 
nuevas tecnologías tienen 
gran importancia, entienden 
muy bien el juego que les 
propongo. Me siento más 
cercano por ejemplo en 
una clase con chavales de 
10 años que con gente de 
más edad. Me entienden 
mejor.

Yo, la verdad, me he 
cansado un poco de dar ex
plicaciones a la gente sobre 
mi trabajo.
- ¿Y no cree que tal vez 
sea un error explicar su 
trabajo?
- Sí, tal vez. Lo bueno que 
tiene la poesía visual es que 
o estás con ella o estás con
tra ella. No te deja a me
dias tintas. La gente que la 
ha descubierto, que lo ha vi
vido, lo ha hecho tan inten
samente que casi milita en
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